

このようなことから考えてみると、

漢文という学問は、現代の学問に合わないような印象を受けてしまう。しかし実際には、現代の国語に関わる文語文法、国語文法は、全て漢文の訓説が基本となっているのである。国語の歴史を振り返れば、「論語」、「千字文」

(日本に伝わった最初の書物とされる)から始まり、「古事記」、「日本書紀」にしても漢文で書かれている。その後、女性文学の特徴でもある仮名文学や、軍記物の特徴もある和漢混交文にしても、その読みの基本は、全て漢文調である。また、日本のことわざや故事成語のそのほとんどが、中国の書物を出典としている。このような事実から考えてみても、国語と漢文は切っても切り離せない関係であることがわかる。

私にとって、漢文は非常に堅いイメージのものから親しみを感じる学問にいつしか変わっていた。特に私は、儒家、道家、法家、墨家などの幾つかの古代思想に興味を覚えた。それは、これらの諸子百家と呼ばれる思想家たちが隆盛を極めた中国の春秋戦国時代は紀元前七百年頃から紀元前二百年頃(日本歴史では、縄文時代から弥生時代に移り変わる頃)までを言い、文字などがまだ使用されていなかった時代に当たるという驚くべき事実からである。

私は、これらの古代思想の中でも、この時代に、法律によつて政治を行うといふ法家思想の祖『韓非子』を大学の卒業論文のテーマに選んだ。その研究

内容は、韓非子の政治論の分析にあつたが、私が韓非子という人物に心引かれた理由は、次の二点のような歴史がし実際には、現代の国語に関わる文語文法、国語文法は、全て漢文の訓説が基本となっているのである。国語の歴史を振り返れば、「論語」、「千字文」

(日本に伝わった最初の書物とされる)から始まり、「古事記」、「日本書紀」にしても漢文で書かれている。その後、女性文学の特徴でもある仮名文学や、軍記物の特徴もある和漢混交文にしても、その読みの基本は、全て漢文調である。また、日本のことわざや故事成語のそのほとんどが、中国の書物を出典としている。このような事実から考えてみても、国語と漢文は切っても切り離せない関係であることがわかる。

私にとって、漢文は非常に堅いイメージのものから親しみを感じる学問にいつしか変わっていた。特に私は、儒家、道家、法家、墨家などの幾つかの古代思想に興味を覚えた。それは、これらの諸子百家と呼ばれる思想家たちが隆盛を極めた中国の春秋戦国時代は紀元前七百年頃から紀元前二百年頃(日本歴史では、縄文時代から弥生時代に移り変わる頃)までを言い、文字などがまだ使用されていなかった時代に当たるという驚くべき事実からである。

れ去つた群雄割拠の時代に、「礼」に代わる「法」の台頭は出現すべくして出現したと見做されるが、韓非子の展開した「法」から、その必然性以上のものを感じ得ることができた。

私の人生において、漢文との出会いは、生涯学習の第一歩となつた。すなはち、『論語』の為政篇にある孔子のことば「吾十有五而志于學。三十而立。四十而不惑。五十而知天命。六十而耳順。七十而從心所欲。不踰矩」のよう

に、生涯学ぶことによつて、自分自身を磨いていきたい、という思いを私に起しまつたということ。

(西郷村立西郷第一中学校教諭)

旅

佐藤光子



私は、韓非子がなぜ、あくまでも君権強化のための冷酷ともいうべき法治主義を展開しなければならなかつたのか疑問であった。しかしながらその作業を進める中で、彼の心の中に流れている一つの人間性を探ることができた。彼は幼年期からの弱国である韓をいかに強国にするかという課題から、
「法」というイデオロギーを生み出したのではないかという一つの推察が生まれたのである。それは、まさに母国を想う愛國心であつたに違ひない。歴史的背景からみれば、周の封建制が崩

れ去つた群雄割拠の時代に、「礼」に代わる「法」の台頭は出現すべくして出現したと見做されるが、韓非子の展開した「法」から、その必然性以上のものを感じ得ることができた。

旅は、その土地の風俗、エピソード、人々との出会い、さらには、メールへんの世界にさえも埋没させてくれる。だから年齢を問わずに楽しみの一つである。しかし旅は、人間のもつ單なる未知への憧れにすぎないのであろうか。